
 
 
 
А кое-что в этом направлении даже делается. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Да, почти всецелая зависимость бюджета от сырьевой базы - это своеобразная экономическая 
патология. Нефтедоллары и стабильный мировой спрос на углеводороды десятилетия позволяли 
руководству СССР, а затем России заниматься самоуспокоением, при этом альтернативные сферы 
экономики развивались ни шатко ни валко. 
 
Понятно, что нужна модернизация, что надо переходить на инновационные рельсы развития. Но 
зависеть от нефтегазового бюджета страна будет еще не одно десятилетие. Это с одной стороны. С 
другой - было бы все-таки неумно не пользоваться теми богатствами, которые нам достались от 
природы. Поэтому геологоразведка и недропользование должны сегодня оставаться для государства 
одними из самых приоритетных направлений. И здесь все взоры - на Сибирь и Якутию, где 
сосредоточены основные запасы российской нефти и газа. В конце прошлого года была построена 
первая очередь трубопроводной системы «Восточная Сибирь - Тихий океан» («ВСТО») - до границы с 
Китаем, года через полтора труба дойдет до океана. Это открывает для России новый колоссальный 
рынок сбыта углеводородов - в страны Азиатско-Тихоокеанского региона. Трубу надо наполнять, 
причем желательно «под завязку». Задача ясна: геологи - ищите новые месторождения, нефтяники - 
качайте сырье. Но в нашем Отечестве, как всегда, не все так просто. О перспективах освоения богатой 
нефтью территории, о проблемах, с этим связанных, «МК» беседует с генеральным директором ФГУП 
«Сибирский научно-исследовательский институт геологии, геофизики и минерального сырья» 
(СНИИГГиМС) Аркадием Ефимовым. 

СПРАВКА МК  
 
ФГУП «СНИИГГиМС» создан в 
Новосибирске в 1957 году. Крупнейший 
за Уралом комплексный НИИ, 
выполняющий научное обоснование 
поисков месторождений полезных 
ископаемых в Сибири и на Дальнем 
Востоке, экономическую оценку 
эффективности геологоразведочных 
работ, а также их технологическое 
обеспечение. 
Головное предприятие – ФГУП 
«Всероссийский научно-
исследовательский геологический 
нефтяной институт» (Москва). 
Генеральный директор - Алексей 
Варламов. 
При институте работает издательский 
центр. За годы существования института 
издано более 310 сборников научных 
трудов, 40 монографий, 110 
методических рекомендаций, свыше 60 
многоцветных карт геологического и 
геофизического содержания, регулярно 
выпускается журнал «Геология и 
минеральносырьевые ресурсы Сибири».  
Осуществляется патентное обеспечение 
научноисследовательских и опытно-
конструкторских разработок.              
Получено 215 свидетельств на 
изобретения. 
В настоящее время в СНИИГГиМС 
работают около 680 сотрудников, в том 
числе 23 доктора и 95 кандидатов наук, 
среди которых один академик РАН и 
шесть членовкорреспондентов и 
академиков РАЕН, МАМР, МАТЭК. В 
последние годы наметилась тенденция к 
увеличению научного состава института. 

Вопрос государственной важности 
На самом высоком уровне говорят о необходимости структурной 
перестройки российской экономики 



В поисках рынка сбыта 

- Аркадий Сергеевич, ваш институт - единственное от Оби до Тихого океана профильное 
государственное предприятие, занимающееся поисками месторождений полезных ископаемых 
на всей территории Сибири, включая Якутию. Пять лет назад по поручению Министерства 
природных ресурсов и экологии РФ и Федерального агентства по недропользованию 
специалистами СНИИГГиМСа была разработана уникальная, единственная в своем роде 
программа своевременной подготовки и наращивания запасов нефти в регионе. Главная цель 
всего этого - наполнение трубы «ВСТО». При этом не секрет, что прирост разведываемых 
запасов сырья значительно отстает от темпов добычи. Как программа будет способствовать 
решению этого вопроса государственной важности? 

- Для начала уточню, что мы занимаемся не только поисковыми и разведывательными работами на 
слабоизученных и неизученных территориях. Наша задача - мониторинг всех результатов работ в 
сфере недропользования и их корректировка, обобщение данных региональных геофизических 
исследований, изучение недр посредством бурения параметрических скважин. Мы выдаем 
информацию о состоянии изученности, рекомендации по уточнению направлений работ, по 
оконтуриванию прогнозных перспективных зон нефтегазонакопления, а также прогноз предполагаемой 
финансовой отдачи при разработке новых нефтегазовых месторождений. 

Документ, о котором вы говорили, называется «Программа геологического изучения и предоставления 
в пользование месторождений углеводородного сырья Восточной Сибири и Республики Саха (Якутия)». 
Проект предполагает развитие и подготовку сырьевой базы нефтегазодобычи для загрузки 
нефтепровода «ВСТО» и создания единой системы добычи и транспортировки газа с учетом 
возможного экспорта на рынки Китая и других стран. То есть задача - выстраивание рациональной 
системы геологоразведочных работ, лицензирование потенциально привлекательных участков и 
собственно освоение углеводородных ресурсов. Программа позволяет объединить усилия власти, 
ученых и недропользователей для того, чтобы в максимально короткие сроки освоить новые 
нефтегазоносные территории и обеспечить экспорт сырья. 

За пять лет документ был расширен, дополнен, актуализирован, прошел экспертизу в министерствах. 
Были определены объемы финансирования, направления региональных работ, территории под 
лицензирование. До 2010 года включительно предполагалось лицензировать практически всю полосу 
вдоль трубы по 150-200 км по обе стороны. Нарезано более 280 участков, но не все распределены 
между недропользователями путем аукционов. Мы доказали, что этап лицензирования нужно продлить 
до 2015 года, то есть еще надо подготовить ряд участков за счет бюджетных геологоразведочных 
работ, повысить их привлекательность. 

Нефть из Восточной Сибири уже пошла, в прошлом году было добыто чуть больше 3,5 млн. тонн, в 
этом году предполагается двукратное увеличение. По нашим оценкам, к 2022-23 годам реально 
достичь наполнения трубы 56 млн. тонн нефти в год, что дало бы возможность отказаться от добавок 
западносибирской нефти. С учетом добычи нефти из ванкорских месторождений Таймыра трубопровод 
«ВСТО» может быть наполнен в пределах 80 тонн к 2030 году. Если, конечно, не будет проблем с 
финансированием всего комплекса работ. 

- А каков вообще потенциал восточносибирской территории? 

- В целом потенциал осторожно оценивается в 60 млрд. тонн условного топлива, из которых чуть более 
пятой части — жидкое, то есть нефть и конденсат. Извлекаемой нефти - примерно 10-12 млрд. тонн. 



- То есть нефти на самом деле больше? 

- Сегодня средний процент извлечения - около 30. Нефти как таковой больше как минимум в 3-3,5 раза. 
В некоторых развитых странах процент извлечения достигает 40. Этой проблемой многие занимаются, 
но это отдельная тема. 

Не буришь - значит, не открываешь 

- Высокие цены на углеводороды многие годы побуждали нефтяные компании наращивать 
объемы, и выработанность запасов, по данным ряда экспертов, уже превысила 50%. Наверное, 
не зря в октябре этого года на правительственном совещании в Самаре была принята 
генеральная схема развития нефтяной отрасли до 2020 года, согласно которой добыча нефти 
замораживается на этот период на уровне 500-550 млн тонн в год. Среди озвученных причин - 
нужны огромные капиталовложения, а с этим пока швах. Что вы думаете об этой проблеме? 

- Вопрос очень глубокий. Здесь целый комплекс проблем, каждая из которых не существует 
обособленно от других. Чтобы не загонять ваших читателей в дебри этого сложного вопроса, скажу о 
наиболее понятном. 

Советская геологическая отрасль была, пожалуй, мощнейшей в мире. За 70-80-е годы страна была 
обеспечена практически всей линейкой природных ресурсов, постоянно шел прирост запасов. Процесс 
перестройки болезненно ударил по геологической отрасли. Мы потеряли ряд очень сильных 
предприятий, которые специализировались на поиске и разведке полезных ископаемых. 

Сегодня поменялась вся система отрасли, происходит процесс выстраивания новых отношений между 
властью, геологоразведкой, недропользователями, законодательными, фискальными органами... 
Создаются, по сути, новые законодательные акты, нормативы. Государство отвечает за общие 
региональные исследования академического плана. Это параметрические глубокие скважины, 
региональные геофизические и геологические профили, а более глубокая разведка и поиск переданы 
частным недропользователями или вертикально интегрированным госкомпаниям, таким как 
«Роснефть» или «Газпром». Пока система не отлажена. 

Прирост запасов отстает от добычи по большинству видов полезных ископаемых. По нефти за 
последние 10 лет динамика также отрицательная. Сказываются 90-е годы, когда геологоразведка 
практически встала. Главное в поиске нефти и газа - глубокое бурение так называемых 
параметрических скважин. Такие скважины бурятся в перспективных в плане залежей полезных 
ископаемых местах. Цель - не только обнаружить ископаемые, но и изучить все геологическое строение 
этой территории, получить фактическую информацию, подтверждающую или опровергающую прогнозы 
ученых. Мы, кстати, выступаем генподрядчиком такого бурения, производим контроль и геологическое 
сопровождение. Анализируя результаты, даем рекомендации Роснедра о том, насколько 
целесообразно лицензировать участок для уже поискового бурения. 

Можно применять различные виды поиска и разведки, но существует истина - если не буришь, то и не 
открываешь. Так вот, в конце 80-х, когда запасы прирастали в три раза относительно добычи, в стране 
в год бурилось около 4,5 млн. метров скважин. В конце 90-х это были первые сотни тысяч метров после 
практически нулевой отметки начала и середины десятилетия, причем бурилось в основном на уже 
разведанных месторождениях, по сути - доразведывались окраины. Сейчас в год бурится менее 
миллиона метров. За последние пять лет в Восточной Сибири открыто всего 17 новых месторождений, 
этого крайне мало. А от открытия до оценки запасов и начала разработки в условиях Восточной Сибири 
проходит не менее 10 лет... 



Сегодняшний объем запасов подготовленных промышленных категорий достаточен в лучшем случае 
для наполнения трубопровода на четверть. Геологические исследования выполнены в недостаточном 
объеме. 

- В чем причина? В недостатке средств? 

- Если с начала 2000-х годов ситуация после лихолетья 90-х начала постепенно нормализоваться, то с 
прошлого года вновь произошло резкое падение финансирования геологоразведочных работ. 
Финансирование со стороны государства упало на 15%, со стороны недропользователей - на 23-24%. В 
этом году сокращения еще более значительны. 

- Не понимаю, с чем это связано. У нас государственный бюджет более чем на 90% пополняется 
за счет природных ресурсов. Резать курицу, несущую золотые яйца...  

- Я бы не стал ранжировать причины. Может, кто-то слишком рьяно отреагировал на слова президента 
о модернизации и инновациях и решил, что мы уже отходим от сырьевой зависимости. Может, 
действительно с деньгами в стране непросто. Денег из государственного кармана всегда будет не 
хватать. Ведь существует масса социальных программ — пенсии, здравоохранение, детские сады, 
бюджетники... Трудно выделить приоритеты. Но у государства все равно должен остаться контроль за 
всеми видами геологоразведочных работ и недропользованием. Причем контроль жесткий, ведь недра 
принадлежат государству. 

Слишком велики риски 

- А почему бы добывающим компаниям не финансировать ваши работы? 

- Есть у нас заказы и от частных недропользователей - это 10-15% от всего финансирования. Видите 
ли, мы ориентированы на работы регионального плана, которые частные компании не хотят 
финансировать. Восточная Сибирь и Дальний Восток в плане геологической изученности на 75% - 
белое пятно. Даже сама полоса, где идет труба, из-за недостатка госфинансирования недостаточно 
изучена. Я уже говорил, что по многим участкам вдоль этой полосы аукционы не состоялись. Наши 
прогнозы по зонам нефтегазонакопления существуют, но их надо более четко обосновывать. Как 
госучреждение мы должны выдавать бизнесменам некую более конкретную информацию, чтобы они 
могли просчитать риски. 

Интерес недропользователей к лицензированию региональных участков в последнее время снизился, и 
это касается не только нефти и газа. 

В этом году из проведенных в России конкурсов на все виды полезных ископаемых были востребованы 
не более 20 процентов участков. 

С учетом того, что инфраструктура, сервисные компании, в том числе транспортные, за Уралом слабо 
развиты, бизнес сильно рискует - он должен взять слабо изученный участок, завезти туда 
оборудование, буровую установку, произвести доразведку и подготовку к разработке. Помимо 
геологических рисков, имеет значение и наличие людских ресурсов. При строительстве трубы «ВСТО», 
к примеру, было задействовано лишь 10% местных, сибирских рабочих. 



Многое зависит от внутренней фискальной политики. Ведь недропользователь все это время платит 
налоги. Часто меняются условия игры, это, конечно, отпугивает. Вышел бизнесмен на белое пятно, 
удачно открыл месторождение, а что будет дальше - не знает. У него месторождение могут просто 
забрать, если вдруг окажется, что оно по размерам подпадает под важные федеральные фонды. 
Например, если запасы там больше 50 млн. тонн. 

Я вообще считаю, что для районов с отсутствием инфраструктуры, где бизнес несет большие затраты 
на обустройство, подготовку к недропользованию, следует на этот период ввести освобождение от 
налогов. 

Все упирается в кадры 

- На какой процент потенциал СНИИГГиМСа задействован сегодня исходя из возможностей? Вот 
дали бы вам завтра государственное финансирование по полной программе, нарастили бы вы 
объемы?  

- Вопрос во многом упирается в кадры. За 90-е годы мы потеряли практически полтора поколения 
геологов, геофизиков, других специалистов. Многие активные люди ушли в другие отрасли. Мы сейчас, 
конечно, активно занимаемся вопросами омоложения состава. Средний возраст докторов наук у нас за 
70 лет. В последнее время, к счастью, омолодился состав кандидатов наук — есть такие, кто защищает 
диссертации до 30 лет. Мы решаем вопросы доплат, чтобы молодежь приходила и оставалась в 
институте, пытаемся решать вопросы жилья, погашения процентов по ипотеке, выдачи первого взноса, 
аренде жилплощади. За последние годы этим смогли воспользоваться около 70 молодых 
специалистов. А вообще, за 4 года мы приняли на работу около 100 специалистов, из них есть 20-25 
человек, которые впоследствии заменят нас. 

Геологическая наука очень обширна. Это и экологические проблемы, и исследования ископаемых 
организмов, воды и воздуха. Советская геологическая школа славилась тем, что занималась всеми 
направлениями. Например, половина специалистов по изучению ископаемых животных организмов 
была из наших. Казалось бы, зачем это геологии? А все просто: по набору, по формам залегания 
остатков этих организмов можно понять, какая в период их накопления была палеогеография, каковы 
были условия накопления этого геологического горизонта. Сегодня многие направления нашей науки 
практически потеряны. И быстро восстановить весь этот комплекс невозможно - на подготовку таких 
специалистов требуется не менее 20 лет. 

- И все-таки... 

- Если бы дали нормальное финансирование, мы смогли бы достаточно быстро нарастить объемы 
наших работ раза в полтора. 

- Если с финансированием ничего не изменится, что будет с вашей программой изучения 
Восточной Сибири? 

- Мы не только к 2020-му, но и к 2030 году не найдем новых запасов в требуемом объеме. И будем 
терять свой кадровый потенциал. 

Не нефтью единой 

- СНИИГГиМС на 70% финансируется по нефтяному направлению. Но ведь не нефтью единой 
жив институт?  



- Мы занимаемся поиском и разведкой твердых полезных ископаемых. В частности, ведем 
золотопоисковые работы в Горной Шории, в районе Шерегеша. Там более 150 лет добывали 
россыпное золото, никто не мог определиться с коренными залежами. Четыре года назад мы 
сформулировали идею, где искать коренное золото, нам выделили под это бюджетные средства. В 
этом году мы оконтурили два участка с промышленными залежами рудного золота. Пусть они не очень 
большие, но это удачная работа, этим мы можем гордиться. Главное - здесь видна перспектива: мы 
подтвердили и выделили очень крупную зону, в пределах которой можно вести работы. При этом 
использовали самые современные геофизические и аэрогеофизические методы исследований, 
аппаратура в основном была нашей разработки. Наши специалисты активно ведут конструкторские 
работы по совершенствованию геофизической аппаратуры. Значительное направление у нас - 
космопривязки посредством ГЛОНАСС. 

Одно из направлений нашей деятельности - исследование и анализ подземных вод, поскольку для 
ряда территорий Сибири проблема водоснабжения стоит весьма остро. 

За последние год с небольшим мы сделали еще одно хорошее открытие: получили в 279-й Чайкинской 
параметрической скважине на северо-востоке Иркутской области, которую сами спрогнозировали, 
промышленный приток газоконденсата. По одной скважине трудно судить, но месторождение 
оцениваем в пределах от 60 до 400 млрд. кубометров газа. К концу следующего года там будет все 
понятно. 

В этом году у нас появилось еще одно направление - шахтная сейсморазведка. Мы давно предлагали 
шахтерам Кузбасса свои идеи, что можем по геофизическим полям прогнозировать участки, где в 
будущем могут быть метановые выбросы. Вопрос сдвинулся с места, методика уже опробована в 
нескольких шахтах, есть положительные результаты. Достигнута договоренность о финансировании 
этого направления с несколькими угледобывающими компаниями. Это очень перспективная работа. На 
100% предсказать участки опасного скопления метана вряд ли возможно, но в 60-70% мы можем 
помочь шахтерам предотвратить трагедии. 

Сейчас очень важны компьютерные программы, на которых строится методика анализа огромных 
объемов информации, особенно в геофизике. Мы приобретаем компьютерные разработки, адаптируем 
их под себя. В начале этого года купили мощный компьютер, фактически - вычислительный центр. Эта 
машина далеко не последняя в России. Сами также ведем разработку компьютерных программ, в 
частности по многоволновой сейсморазведке. Это направление будущего. 

Есть у нас и разноплановые разработки по электроразведочному направлению, которые основаны на 
детальном анализе электромагнитного поля земли. В нашем томском филиале специалисты развивают 
ядерно-магнитный метод геологоразведки. 

Так что работы много, будем надеяться, что многие сегодняшние проблемы решатся в обозримый 
период. 

Держись геолог, крепись геолог… 

Президент Ассоциации геологических организаций России, начальник управления делами Роснедр РФ 
Александр Романченко: 



- Проблемы, накопившиеся в минерально-сырьевом комплексе России, а именно - продолжающееся 
сокращение добычи минерально-сырьевых ресурсов и производства продуктов их переработки, 
ожидаемое сокращение минерально-сырьевой базы и катастрофическое сокращение объемов 
геологоразведочных работ, чреваты разрушительными последствиями для экономики. Пора понять, 
что нет ресурсов - нет экономики, нет модернизации. 

Заместитель руководителя федерального агентства Роснедра РФ Владимир Бавлов: 

-  В 2009 году весьма существенно сократились бюджетные расходы на геологоразведочные работы - 
на 20%, а еще больше - на 25% - внебюджетные расходы. Запланированные на 2011 год бюджетные 
расходы на геологию в объеме 14 млрд. рублей могу охарактеризовать как катастрофические. 

Еще во второй половине 2009 года Минприроды разработало стратегию развития геологической 
отрасли, а затем и концепцию реструктуризации государственных геологических организаций, но 
окончательного решения, как конкретно проводить реструктуризацию, пока не принято. 

Одна из ключевых проблем - необеспеченность геологоразведочных работ нормативно-правовой 
базой. Отрасль нуждается в кардинальной модернизации, а для этого нужна целостная система 
недропользования. 

Алексей Варламов, директор ФГУП «Всероссийский научно-исследовательский геологический 
нефтяной институт»: 

- Состояние минерально-сырьевой базы по количественным и качественным показателям продолжает 
ухудшаться. Мы продолжаем проедать минерально-сырьевую базу, наработанную в советское время. 
На науку тратится суммарно около 3% госрасходов. Несколько лет не проводятся конкурсы на 
исполнение опытно-конструкторских работ, что приводит к устареванию отечественных разработок и к 
еще более сильной зависимости от импортного оборудования и зарубежных разработок. Мы подошли к 
моменту, когда на аукционы и конкурсы выставляются участки с низкой геологической изученностью, 
как следствие, с низкой инвестиционной привлекательностью. Из них успешно проведенных 22%, 78% - 
несостоявшиеся аукционы. Это однозначно свидетельствует о катастрофическом положении, 
сложившемся в геологической отрасли и недропользовании. 

В стратегии ничего не говорится о структуре законодательных и исполнительных органов власти. 
Действующая сейчас двухзвенная система управления отраслью неэффективна. Она уже исчезла в 
Минэнерго и Минсельхозе, исчезает в Минобрнауки. Это необходимо сделать и в Минприроды. 

Действующий закон «О недрах» неприемлем для отрасли, он ориентирован на получение денег через 
конкурсы и создает постоянную нестабильность в отрасли. В результате для развития геологии нет ни 
денег, ни программ. Мои предложения: на основе Роснедр создать вертикально интегрированную 
структуру - Министерство геологии и недропользования, обеспечить сохранение геологических 
предприятий путем создания Росгеологии в составе Роснедра, определить финансирование 
государственного геологического изучения недр в объемах актуализированного варианта долгосрочной 
программы развития. 

Директор Института минералогии, геохимии и кристаллохимии редких элементов Александр 
Кременецкий: 

- Перманентное реформирование структуры геологической отрасли, включая приватизацию 
геологических предприятий, снизили производственный потенциал отрасли до критического уровня.  



Предлагаемый Минприроды РФ перевод ФГУПов, которыми являются большинство институтов 
отрасли, во ФГУ приведет к разрыву многолетней практики совмещения научных и производственных 
работ при геологоразведочном процессе и к потере темпов научно-технического прогресса в области 
проведения аналитических, геофизических, минералого-геохимических и других видов работ. 

По-прежнему нет единого мнения между Министерством природных ресурсов и Роснедра относительно 
реструктуризации геологической отрасли. Создать Росгеологию - это разумный выход и наиболее 
вероятный вариант. 

Из выступлений на научно-практической конференции Ассоциации геологических организаций России 
(2010 г.) 
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